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        MARSAT   NATURE 

     COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

     du 27 janvier 2023 – Salle Jacques Prévert (salle polyvalente) 

Membres excusés ayant donné procuration : 
Brun Maguy 
Cormier Vincent 
Lecorguillé Lucie 
Vernay Anne et Didier 
 
Membre excusé : 
Bernard Dutheil 

Invités excusés : 
Mme Anne-Catherine Lafarge, Maire de Marsat 
Mme Aurélie Brousse, Directrice de l’Ecole 
M. Villedieu, correspondant « La Montagne » 

 

Membres présents  

52 personnes. 

 
 

 
Mme Josiane Druon, Présidente de l’association, souhaite la bienvenue aux personnes présentes et donne lecture de la 
lettre adressée par Mme la Maire (Annexe 1). 
 
Elle présente rapidement l’association et le dépliant mis à disposition de ceux qui le souhaitent : Marsat Nature 
comporte actuellement 41 familles et 2 associations adhérentes (AMAP et PREVA) ; différentes activités sont organisées 
chaque année (conférences , sorties…) ; Marsat Nature entretient une collaboration avec l’Ecole (rucher, jardin 
médiéval…), la Mairie (jardin médiéval, FDLP…), l’AMAP (conférences en commun notamment), PREVA (signature de 
certains courriers, etc…), l’association Marsat En Renaissance (partenariat pour l’aménagement du jardin médiéval et 
de la Fête des Marsiales) ; elle dispose d’un verger conservatoire et d’un rucher composé de 7 ruches ; le Conseil 
d’Administration est composé de 20 membres actuellement. 
 

RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022 présenté par Josiane Druon 

 
Ce rapport est présenté cette année sous forme d’un diaporama monté par M. et M. Gaglione et commenté 
par Josiane Druon : 
 

▪ Mars : taille du verger conservatoire ; 

▪ Mars : participation à l’aménagement du sentier au bord du ruisseau de Mirabel (≃ 7/8 

personnes) ; 

▪ Mars-avril : recensement des rosettes d’orchidées sur la commune de Marsat (2 sorties ; ≃ 

5 adhérentes) : 183 rosettes sur différents sites dont 79 ont fleuri ; 
▪ 9 avril : repas 30 ans de l’association Marsat Nature (39 personnes) à l’Auberge du Château 

à Châteaugay ; 
▪ 3 mai : conférence sur les reptiles animée par A. Cellier (Observatoire des Reptiles 

d’Auvergne) et C. Lemarchand (Museum Lecoq de Clermont-Fd) ; 
▪ 8 mai : accueil de la balade contée et musicale organisée par l’ALM au verger conservatoire ; 

▪ 11 juin : visite de la roseraie « La rose des prairies » à Charbonnières-les-Varennes (≃ 7/8 

adhérent-e-s) ; 
▪ 25 juin : participation aux « Marsiales » (marché de pays : seuls 2 producteurs-artisans en 

bio/7 prévus  sont venus et sont restés en raison des intempéries) ; 
▪ 5 juillet : pique-nique au verger conservatoire, moment convivial ; 
▪ 13 juillet : sortie observation des guêpiers d’Europe à Dallet (une dizaine de personnes) ; 
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▪ 24 août : extraction du miel (≃ 25 personnes) ; 

▪ 8 octobre : sortie nature à la Fontaine salée (≃ 10 personnes) ;  

▪ 11 septembre : participation au forum des associations de Marsat ; 
▪ 16 octobre : fête de la pomme et marché bio ; toutes les photos sont sur le site Internet ; 
▪ 25 octobre : participation à la conférence sur l’eau organisée par Preva : l’occasion de 

nombreux échanges ;  
▪ Fin octobre : déménagement dans le nouveau local : local mis à disposition par la mairie 

« Maison Da Silva renommée Salle Andrée Chedid » ; nous partageons ces locaux avec 
l’Amicale Laïque et Marsat En Renaissance ;  

▪ 18 novembre : conférence sur l’effondrement de la biodiversité et son impact sur les 
pandémies animée par les Dr F. Gourdon (Médecin infectiologue) et C. Amblard (Directeur 
de recherche honoraire au CNRS) : beaucoup de monde et d’échanges très positifs. 

 

Toute l’année : 
 

▪ Entretien du verger (C. Amblard, B. Bon et adhérent-e-s) ; 
▪ Entretien du rucher (C. Grenier et M. Gaglione) ; 
▪ Rucher pédagogique (C. Grenier), tenues des enfants offertes par Marsat Nature ; 
▪ Création puis entretien du jardin médiéval (MER, quelques adhérent-e-s, Mairie), charmilles 

offertes par Marsat Nature : plantations avec les enfants de l’Ecole en même temps 
qu’arbustes à petits fruits ;  

▪ Représentation au 3C (Josiane Druon) ; 
▪ Administration du site internet (Michel Gaglione). 

 

LE RAPPORT D’ACTIVITÉ EST ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ. 
 

RAPPORT FINANCIER présenté par Marianne Amblard 

 
Marianne Amblard présente le bilan financier de l’association pour la période du 1er janvier au 31 décembre 
2022. 
 
Compte courant   3 342,50 € 
Livret bleu    6 511,29 € 
Caisse             2,17 € 
Actions « Terre de liens »  1 560,00 € 
TOTAL                11 415,96 € 
 
Pour rappel, total 2021              11 726,28 € 
 
Répartition par postes : 41 familles et 2 associations étaient adhérentes en 2022 (la différence entre les 
sommes données oralement et celles qui figurent sur les documents s’expliquent par des décalages de 
dates). Concernant le miel la recette effective s’élève à 204 € (même remarque que pour les adhésions, le 
décalage explique les 132 €). Le bilan 2022 présente un solde déficitaire de 361,23 € par rapport à 2021 
(Annexe 2). 
 

Les 2 vérificateurs des comptes, Bernard Bon et Olivier Hablot n’ont remarqué aucune anomalie. 
 

LE RAPPORT FINANCIER EST ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ moins UNE ABSTENTION. 
 

Le maintien de la cotisation à 10 € par famille est proposé pour 2023.  
 
LE MONTANT DES COTISATIONS EST ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ.  
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RENOUVELLEMENT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  

 
Membres sortants : Marianne Amblard, Philippe Boelens, Serge Carnet, Michel Gaglione, Olivier Hablot, 
Nelly Pace et Antoine Vialatte. Tous sont d’accord pour le renouvellement de leur mandat.  
Josiane Druon fait appel à d’autres candidatures… sans succès. 
 
NOUVEAU CONSEIL D’ADMINISTRATION ÉLU À L’UNANIMITÉ DES MEMBRES PRÉSENTS. 

 
Le conseil d’administration reste identique à l’année précédente et se compose donc de 20 membres (Annexe 3). 

 

PERSPECTIVES 2023 

 
Josiane Druon informe les personnes présentes qu’une 1ère conférence est prévue à la date du 10 mars 
prochain. Elle sera animée par le Dr Didier Vernay avec comme thème « La médiation animale ». 
 

La prochaine Fête de la pomme aura lieu le 15 octobre 2023. 
 

Propositions : 
 

▪ Soirée avec Antoine Longieras, volvicois : il a traversé à vélo l'Amérique d'Est en Ouest puis du Nord 
au Sud, de Montréal à Rio de Janeiro, en prenant son temps, en longeant la côte ouest et en 
remontant la côte est de l'Amérique du Sud ! Ce périple de 38 000 km lui a inspiré un livre : « Les 3 
Amériques à l’allure d’un papillon ». 

 

▪ Josiane Druon propose de prendre contact avec Catherine Lenne : en effet, lors du festival « On 
connaît la chanson » (du 16 au 21 juillet 2022), cette docteure en physiologie végétale et chercheure, 
a révélé tous les secrets de la vie des arbres, dans une langue claire et savoureuse, lors d’une 
rencontre-débat : « Dans la peau d’un arbre ».  

 

▪ La société « De l’arbre au jardin » a réalisé un devis à notre demande concernant l’élagage de la haie 
le long du verger conservatoire. Il s’élève à 720 €. Personne ne s’opposant, la demande de travaux 
sera effectuée. 
 

▪ Pose des étiquettes réalisées par Claude Grenier pour identifier les arbres du verger conservatoire. 
 

▪ Claudie Vialatte propose d’installer des nichoirs au verger. Cette demande conduit Martine et Michel 
Ménard, membres de Marsat Nature et représentants de la LPO à l’AG à proposer un atelier pour la 
confection de nichoirs et une conférence sur les « Refuges LPO ». Propositions saluées par la salle. 
 

▪ J. Druon souligne que certaines sorties, peu éloignées de Marsat, peuvent se refaire à nouveau : 
observation des guépiers à Dallet, visite de la roseraie de Charbonnières-les-Varennes… si certains le 
souhaitent. 
 

▪ C. Grenier propose une sortie en mars à Pontaumur au Conservatoire de l’abeille noire des 
Combrailles. 

 

▪ Raffaële De Francesco, conseiller municipal et membre de Marsat Nature, rappelle à l’assemblée le 
souhait de la municipalité d’aménager en sentier piétonnier de 4 km le long du ruisseau de Mirabel : 
pour rappel, en 2022 Marsat Nature a procédé au défrichage du ruisseau le long des Buges. En 2023, 
il serait souhaitable que Marsat Nature poursuive cette opération à partir du gué des Buges en allant 
côté est puis en 2024 jusqu’aux Salaisons Polette. Ces travaux devraient se dérouler avant le 15 mars. 
C. Amblard fait remarquer que ce serait préférable en automne (nichées d’oiseaux). S. Carnet attire 
l’attention sur les dégâts causés régulièrement par M. Versepuy lors des tailles. Les représentants de 
la LPO assurent qu’ils font remonter régulièrement les dégâts causés par les épareuses. 
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QUESTIONS DIVERSES OU D’ACTUALITÉ CONCERNANT L’ENVIRONNEMENT  
 

▪ LPO : ce week-end, comptage des oiseaux dans nos jardins (voir site oiseauxdesjardins.com).  
 

▪ Projection concernant le rucher pédagogique et les 7 ruches de l’association par Claude Grenier. 
Concernant le rucher pédagogique : toutes les classes ont pu participer même à l’extraction. Les 
enfants et les instits apprécient cette activité. Le miel mis en pot avec les enseignants a été remis aux 
enfants. Ce rucher va être déplacé vers le jardin médiéval : il faudra donc préparer les emplacements. 
Pour le rucher de Marsat Nature, Claude Grenier propose de transférer 2 ruches au verger 
conservatoire : en effet, trop de professionnels ont installé des ruches près de notre rucher et les 
abeilles manquent de nourriture. Claude Grenier nous parle ensuite de l’abeille noire : lui-même 
dispose de 5 ruches connectées en liaison avec le CNRS. Toutes ces informations données sont 
captivantes et pourraient faire l’objet d’une conférence : « Connaissance de l’abeille et conduite de 
la colonie ». 

 

▪ Ghislaine Marnat rapporte que depuis la décision de la mairie d’éteindre les lumières à 22 h, certaines 
chauve-souris seraient de retour sur le quartier des Buges. Jean-François Sauvadet informe que la 
mairie envisage d’arrêter tout éclairage public en été. 
 

▪ Informations données par Christian Amblard : 
PREVA : Christian Amblard donne des informations sur un projet de méga-bassines (20 ha ; 

10 m de profondeur) au sud de Clermont-Fd et rappelle les problèmes environnementaux liés à ces 
bassines ;  
 

C. Amblard informe l’assemblée d’une meilleure nouvelle avec le vote de l’interdiction par 
la Cour Européenne des néonicotinoïdes ; face à la colère de certains agriculteurs, il précise qu’il 
existe 21 alternatives aux néonicotinoïdes dont 4 solutions sont applicables immédiatement ; 
 

Greenwashing : il nous recommande de faire attention à certains labels, notamment le label 
HVE (Haute Valeur Environnementale) ;  
 

Eau : actuellement, on note un manque d’eau dans les ruisseaux. Un rapport parlementaire 
établit des recommandations, dont une est en accord avec PREVA, à savoir « pas d’opposition à la 
commercialisation » mais priorité à la consommation… Il faut exiger que Volvic respecte ces priorités 
avant de commercialiser (les bouteilles vendues mises bout à bout représentaient 1,5 fois la distance 
de la Terre à la Lune en juin 2021 !) ; 
 

ARS (Agence Régionale de Santé) : depuis 2021, 12 millions de français -soit 20 %- ont bu une 
eau non conforme aux critères de qualité (résidus de pesticides cancérigènes) contre 5 % avant cette 
date… 

 

La séance est levée à 20 heures. Josiane Druon invite les participants à partager un apéritif dinatoire. 
 

    La  Secrétaire, 
Marie Gaglione : 
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ANNEXE 1  
 
Courrier de Mme la Maire : 
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ANNEXE  2  

 

 

 

ANNEXE 3  

Conseil d’administration :   
 

1. AMBLARD Christian 
2. AMBLARD Marianne 
3. BOELENS Philippe 
4. BON Renée 
5. CARNET Serge 
6. CHAPUT Chantal 
7. DANIEL Jean-Louis 

8. DRUON Josiane 
9. DUTHEIL Evelyne 
10. GAGLIONE Marie 
11. GAGLIONE Michel 
12. GRENIER Claude 
13. GROSSHANS Michel 
14. HABLOT Olivier 

15. LECORGUILLÉ Lucie 
16. MARNAT Ghislaine 
17. MEALLIER Henri 
18. PACE Nelly 
19. SAUVADET Raymonde 
20. VIALATTE Antoine 

 


